

–IIA–

Instituto de Investigaciones Antropológicas

Dr. Rafael Pérez-Taylor y Aldrete
Director ~ desde abril de 2016

Durante el periodo 2018 se consolidaron las líneas de investigación en las distintas áreas de la antropología desde una perspectiva transdisciplinaria y se logró fortalecer el vínculo docente con la licenciatura y el programa de posgrado en Antropología de la UNAM. Asimismo, se logró la institucionalización de los diferentes laboratorios al formar parte del LabUNAM y la plataforma Cognos. Esta permitirá impulsar nuevas posibilidades en el campo de la antropología que apoyen la investigación de punta con la ayuda del trabajo de laboratorio. Otro avance fue la implementación del programa de educación continua con el inicio del diplomado de Arqueología Forense. En este periodo, se impulsó el fortalecimiento de la vida interna del IIA a través del intercambio académico entre los distintos grupos relacionados con las líneas de investigación y con los laboratorios. Además de que se promovió la relevancia de un acercamiento con otros institutos, así como con los centros de la Coordinación de Humanidades y con la Coordinación de la Investigación Científica.

PERSONAL ACADÉMICO

Durante el periodo 2018 el Instituto de Investigaciones Antropológicas contó con 52 investigadores y 31 técnicos académicos. De los 52 investigadores, 47 cuentan con estudios de doctorado, dos con maestría y dos con licenciatura. A nivel de docencia, los investigadores dirigieron nueve tesis de doctorado, 20 de maestría y cuatro de licenciatura, además de que participaron en 111 comités tutorales. Algunos miembros del personal académicos participaron como representantes en distintos cuerpos colegiados, como el Consejo Interno, el Comité Editorial, el Comité de Biblioteca, el Consejo Técnico de Humanidades, el Consejo Universitario, el Consejo Académico de las Ciencias Sociales, la Comisión Evaluadora PRIDE, la Comisión Interna de Becas Posdoctorales y el Colegio del Personal Académico. De esa manera, se fomentó la participación de la comunidad académica en las distintas actividades dentro y fuera del instituto.

INVESTIGACIÓN

Las investigaciones realizadas durante 2018 se caracterizan por su calidad académica, su producción y su difusión a nivel nacional e internacional. Se desarrollaron proyectos con financiamiento interno del IIA y otros más con apoyo del PAPIIT y del Conacyt.

De éstos, 17 contaron con financiamiento de la dependencia; cinco del Conacyt (tres de Arqueología, uno de Antropología Física y uno de Etnología); y 15 del PAPIIT. Se fomentaron los grupos de trabajo al impartirse 24 seminarios permanentes, con un total de 244 sesiones, los cuales brindan un espacio para el estudio y actualización sobre temas del quehacer antropológico, impartidos por los propios coordinadores, y en alguno de éstos con la participación de investigadores y estudiantes de instituciones externas de diferentes disciplinas. Dentro de los apoyos Conacyt es importante destacar la Red Temática de Ciencias Aplicadas a la Investigación y Conservación del Patrimonio Cultural, en la que participan distintos miembros del Instituto. Asimismo, los productos de los distintos proyectos se materializaron en publicaciones, seminarios permanentes, conferencias y entrevistas. Las líneas de investigación del IIA constituyen una alternativa para fortalecer el programa de posgrado y la licenciatura en Antropología. Las líneas de investigación de cada grupo académico son las siguientes: Arqueología: estudio sobre las sociedades de cazadores recolectores, estudios sobre las sociedades mesoamericanas, estudios sobre las sociedades del periodo virreinal, estudios paralelos sobre sociedades actuales y arqueología marítima. Antropología Física: ontogenia, alimentación, nutrición y salud; actividad física y antropología física, antropología genética, paleoantropología, primatología y biología esquelética de poblaciones arqueológicas; antropología física forense y teoría e historia de la antropología física. Etnología: antropología aplicada, antropología de la complejidad humana, antropología del cuerpo y las emociones; antropología jurídica, antropología lingüística, antropología simbólica y cognitiva, antropología visual, cosmovisión, ecología política y socioambiental, historia de la antropología mexicana, historia prehispánica indígena, identidad y migración, organización social y política, sistemas sociales rurales y sistemas religiosos. Lingüística: políticas del lenguaje, sociolingüística, lingüística aplicada, etnolingüística, filología en lenguas indígenas, lingüística descriptiva, lingüística histórica y documentación lingüística.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

En cuanto a la producción de los investigadores, se publicaron 26 libros (10 de autoría única y 16 colectivos), 52 artículos, 56 capítulos de libros y dos revistas. Los libros publicados son, en Arqueología: *Escultura olmeca de San Lorenzo Tenochtitlán; Tiempo y tiestos. La cerámica arqueológica de Laguna de los Cerros; Cerámica en México. El universo técnico, social y cognitivo del alfarero prehispánico; Ciclo agrícola y ciclo ritual entre los nahuas de la montaña de Guerrero, México; El juego de pelota en el centro de Veracruz; Paleopaisajes y arqueología pre-urbana de la cuenca de México*, tomo I y II; *Tuxtepec en el siglo XVI. Arqueología e historia; Arqueología de la producción; Itzamkancanac, El Tigre, Campeche. Exploración, consolidación y análisis de los materiales de la Estructura 4; Teopanazgo como centro de barrio multiétnico de Teotihuacan. Los sectores funcionales y el intercambio a larga distancia* (versión impresa y e-Pub) y *Acercamiento a un sitio lacustre: métodos, técnicas e interpretaciones de un mundo prehispánico en la cuenca del alto Lerma* (versión impresa y e-Pub). En Antropología Física: *Condiciones de vida y salud en la comunidad prehispánica de San Gregorio Atlapulco, Xochimilco; Modificaciones cefálicas culturales en Mesoamérica. Una perspectiva continental*, volumen I y II. En Etnología: *Homo religiosus. Sociología y antropología de las religiones; Movilidad e inmovilidad en un mundo desigual: turistas, migrantes y trabajadores en*

la relación global-local; Comer y beber: alimentación en la antigüedad grecolatina; La mitad del mundo. Cuerpo y cosmos en los rituales otomíes; La migración temporal de los mayas de Yucatán a Canadá: la dialéctica de la movilidad. En *Lingüística: Lingüística histórica de lenguas indomexicanas. Hallazgos y discusiones recientes; Los otomíes: su lengua y su historia; Textos chichimecos. Bosquejo gramatical, léxico y notas históricas*, tomo I y II. Con referencia a la revista del IIA se publicaron dos volúmenes, *Anales de Antropología* 52-1 y *Anales de Antropología* 52-2.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

Con el fin de seguir fortaleciendo la investigación, la docencia y la extensión de la cultura, en el marco del Programa Anual de Intercambio Académico, durante este año se contó con la visita de ocho investigadores, quienes impartieron cursos, seminarios, conferencias, talleres y asesorías, provenientes de Perú, Chile, Estados Unidos y España. A través del Programa de Becas Posdoctorales en la UNAM 10 posdoctorantes realizaron su estancia, desarrollando proyectos de investigación en las áreas de arqueología, etnología y antropología física, siendo su país de origen México (4), Canadá, España (2), Francia, Italia y Alemania. Con otros apoyos de financiamiento 78 investigadores del IIA participaron en actividades de docencia e investigación y como ponentes en diversas reuniones académicas nacionales e internacionales. En el país, 38 académicos visitaron los estados de Sonora, Chihuahua, Tamaulipas, Baja California, San Luis Potosí, Zacatecas, Aguascalientes, Guanajuato, Hidalgo, Estado de México, Michoacán, Jalisco, Nayarit, Puebla, Veracruz, Campeche, Yucatán, Quintana Roo, Chiapas y Oaxaca, y en el extranjero 40 académicos viajaron a los países de Guatemala, Cuba, Argentina, Uruguay, Brasil, Estados Unidos, Portugal, España, Francia, Italia, China y Japón.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Siendo uno de los objetivos de esta entidad la difusión, la divulgación y el intercambio de conocimientos en los avances de investigación que representen aportaciones a nuestra sociedad con trascendencia internacional, se organizaron, a través de los grupos académicos y de sus diferentes líneas de investigación, así como de la concertación de acuerdos institucionales, 47 actividades académicas nacionales e internacionales, de las que se pueden destacar las dos conferencias magistrales y mesas redondas “Corrupción, impunidad y Derechos Humanos” y “Contenido e importancia de la Declaración y el Programa de Acción de las Naciones Unidas para una Cultura de Paz” en el marco de la Cátedra Extraordinaria Rigoberta Menchú Tum; la mesa redonda “Usos y costumbres de la compra y coacción del voto en México: clientelismo y democracia”; la Primera Reunión Nacional sobre Ciencias Aplicadas al Patrimonio; el 1º Encuentro de Estudios sobre el Chuj, el Coloquio Internacional México-Japón. Las sociedades mesoamericanas y los cambios culturales en su proceso histórico, XX Coloquio Internacional sobre Otopames 2018, la Jornada Interdisciplinaria sobre alimentación-nutrición y salud “Luis Alberto Vargas”, las Jornadas Americanísticas. Coloquio sobre cuatro temas relevantes de la americanística actual, y el V Encuentro Académico de Antropología Audiovisual. Ayer y Hoy.

DOCENCIA

Se fortaleció el vínculo de los investigadores del instituto con la licenciatura, el programa de posgrado en Antropología de la UNAM y el programa de maestría y doctorado en Estudios Mesoamericanos. Con fundamento en las bases de colaboración celebradas entre la Facultad de Estudios Superiores (FES) Zaragoza y el Instituto de Investigaciones Antropológicas, las cuales tienen como objeto desarrollar actividades académicas, actualmente se tiene como sede esta entidad en donde se imparte una de las asignaturas de la licenciatura en Nutriología, contando con la participación de 50 alumnos, con docentes del IIA y de la FES Zaragoza. Se fortaleció la modalidad de educación continua cuya función es complementar la formación curricular recibida en licenciatura, maestría y doctorado, así como ampliar los conocimientos en los distintos campos de la antropología. En el 2018 se impartieron un diplomado y cuatro cursos que abordaron las siguientes temáticas: el diplomado en Arqueología Forense I; La lítica tallada en Mesoamérica: Una introducción y revisión del estudio de la lítica en la arqueología; Antropología del Norte de África; Arqueología marítima, costera y náutica; y El enfoque interdisciplinario en el estudio de los Olmecas. También, dentro de este programa se dictaron conferencias con aportaciones importantes en diversos tópicos, indispensables para la formación de los asistentes.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

El Departamento de Publicaciones del Instituto cumple con su labor del proceso de dictaminación, corrección, formación e impresión de las obras de las cuatro especialidades: Antropología Física, Arqueología, Etnología, Lingüística. Así como el proceso de edición de la revista *Anales de Antropología*. Durante el año 2018 se publicaron 28 títulos, de los cuales tres son e-Pub, dos revistas y el resto son libros colectivos e individuales. Se lograron nueve coediciones con distintas casas editoras, como el Instituto Nacional de Antropología e Historia, el Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, la Universidad Intercultural del Estado de Hidalgo, la Universidad de Yucatán y la Coordinación de Humanidades. De esta manera, durante el 2018 se produjo un total de 7 mil 950 ejemplares de los diversos títulos. Además de que se renovó al Comité Editorial e inició la revisión del proceso editorial en su conjunto a partir de la emisión de las Disposiciones Generales para la Actividad Editorial y de Distribución, la asesoría de Fomento Editorial y de la Dirección de Asuntos Jurídicos de la UNAM. Se participó en distintas Ferias del Libro, como la Feria internacional del libro del Palacio de Minería en su versión trigésima novena, donde se presentaron tres obras relacionadas con las áreas de antropología, etnología y arqueología; la venta especial de Libros UNAM 2018; la Fiesta del Libro y la Rosa 2018; la Segunda Feria Internacional de Libro Universitario UNAM; la XII Feria del Libro Antropológico del Instituto de Investigaciones Antropológicas; y la XXIX Feria Internacional del Libro de Antropología e Historia del INAH.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Se firmaron convenios y bases de colaboración con entidades externas como: el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), la Universidad Autónoma de Yucatán, la Universidad Intercultural del Estado de Hidalgo, el Centro de Investigaciones

y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS). Las librerías Mar adentro de Veracruz y La Jícara de Oaxaca. Así como en la Ciudad de México con las librerías El Péndulo, Siglo XXI y GEDISA editores. Con entidades de la UNAM, como el Centro de Investigaciones Multidisciplinarias sobre Chiapas y la Frontera Sur (CIMSUR), el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC), el Programa Universitario de Estudios de la Diversidad Cultural y la Interculturalidad (PUIC), la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES) Unidad Morelia, la Facultad de Filosofía y Letras y la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán. Se ha consolidado la producción editorial del IIA para la captación de recursos extraordinarios. Un de los vínculos relevantes para este periodo fue la firma del convenio de colaboración entre el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) a través de la FES Aragón, el Instituto de Investigaciones Antropológicas y el PUIC, para establecer un programa de investigación y formación multidisciplinaria en educación, diversidad cultural y lingüística, cuyo objetivo será fortalecer las actividades académicas y de investigación. Se consolidó la colaboración académica con la ENES Morelia; el posgrado en Antropología-UNAM y la licenciatura en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-UNAM, así como la Universidad Autónoma de Campeche, la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia (ENEO); Ciencias de la Salud (antropología médica) con la Facultad de Medicina y la Facultad de Música-UNAM.

DESCENTRALIZACIÓN INSTITUCIONAL

Impulsar la actividad del IIA para que sea un paradigma nacional e internacional de la antropología y actualizar los modelos de investigación de acuerdo con las teorías, metodologías y tecnologías que apoyen nuestro trabajo académico. Se planteó que los proyectos del instituto posibiliten un intercambio académico y contribuyan a la formación de una ciencia antropológica que se distinga de otras antropologías de México y el mundo. Para ello, se propuso fortalecer los cuatro grupos académicos a partir de líneas de investigación que crucen transversalmente y generen cierta movilidad de los investigadores hacia otros centros de investigación y otras universidades nacionales e internacionales. Se consolidó el convenio del proyecto de Arqueología marítima con la Universidad de Southampton y la British Academy. Asimismo, se consolidó la colaboración académica con la ENES Morelia, la Universidad Autónoma de Campeche, la ENEO, Ciencias de la Salud con la Facultad de Medicina y la Facultad de Música-UNAM. Como parte de esta proyección nacional e internacionalización del conocimiento antropológico se organizó el seminario El Mundo Árabe Hoy y el coloquio organizado con la Universidad de Osaka sobre Etnología y Antropología Social.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Como parte de la UNAM se otorgó el Premio Universidad Nacional a la doctora Ann Cyphers Tomic, Investigación en Humanidades, por su excepcional labor investigativa y la relevancia de sus hallazgos. A nivel nacional el doctor Alfredo López Austin recibió el reconocimiento del gobierno de Chihuahua con la presea Gawí Tónara por sus investigaciones sobre culturas indígenas; la Academia Mexicana de la Lengua formalizó el ingreso como académico de número del doctor Enrique Fernando Nava López, y la doctora Paola Velasco Santos obtuvo el Premio Fray Bernardino de Sahagún (INAH) a la mejor investigación en Etnología y Antropología Social.

INFRAESTRUCTURA

Se plateó reforzar, agilizar y transparentar las funciones administrativas para un mejor uso de los recursos presupuestales. Durante el año 2018 se adquirieron 23 piezas de mobiliario (partida 511), 27 equipos de cómputo (partida 514) y 10 piezas de equipo general (partida 512). Se apoyó el servicio de la Biblioteca Juan Comas del Instituto de Investigaciones Antropológicas, que alberga un acervo especializado en distintas áreas de la antropología (antropología física, arqueología, etnología y lingüística), conformado por diversas fuentes de información en formatos impreso y digital: libros, revistas, tesis, mapas, archivos, microfilmes, material multimedia, entre otros. Como parte del apoyo logístico en la construcción de la investigación básica se cuenta con diferentes laboratorios como un espacio donde se realizan trabajos de carácter científico o técnico. Los 14 laboratorios del IIA registrados en LabUNAM y en la plataforma Cognos son: Laboratorio de Antropología Genética; Laboratorio de Fitolitos; Laboratorio de Osteología Antropológica; Laboratorio de Etnobotánica y Paleoambiente; Laboratorio de Paleozoología; Laboratorio de Prospección Arqueológica; Laboratorio Universitario de Radio Carbono; Laboratorio de Antropología Legal; Laboratorio de Biomecánica Deportiva; Laboratorio Cartográfico de Análisis Espacial y Digital; Laboratorio de Evolución y Prehistoria; Laboratorio de Antropología Visual; Laboratorio de Análisis Transdisciplinar y Sistemas Complejos; y Laboratorio de Lingüística.

